

EL CENSOR.

Año II,

Guayaquil, Viernes 18 de Setiembre de 1891

Núm 529

The Equitable Life Insurance Society
the United States



“La Equitativa.”

DE LOS ESTADOS UNIDOS.

Esta poderosa Compañía de Seguros sobre la vida, la más fuerte de todas las que existen en el mundo exp. d. toda clase de Pólizas, permitido y aprobadas por el Gobierno de los Estados Unidos, de manera que el asegurado jamás está expuesto a litigio de ni gana clase pu. s sus Pólizas son sencillas y claras y tienen la ventaja de la indisputabilidad después de un año, siendo este requisito exclusivo de esta Compañía.

La Póliza L. berrina no reconoce rival y no tiene restricciones desde el principio. Su modelo se señala al interesado antes verificarse el contrato, lo que lo pone á cubierto de todo fraude.

CAPITAL EN ORO AMERICANO \$ 110.000.000
SOBRANTE " 23.250.000
SEGUROS VIENTES " 731.000.000

EL REPRESENTANTE GENERAL,
J. D. BARRERA & C.
Oficina principal—BANCO INTERNACIONAL
MÉDICOS DIRECTORES,
Dr. Carlos García D.—Dr. Ricardo Cucalón
MÉDICOS EN GUAYAQUIL.
Dr. Antonio Falconi.—Dr. Juan A. Orellana.
AGENTES DE GUAYAQUIL
Ismael Bañados—Carlos Nath.

20 de 1891.

Real fábrica de tabacos y Cigarros
FLOR DE TABACOS DE PARTAGAS

Industria N. 15, 154, 158, y 160

AVISO

Agradados con los honores de Proveedores de la Real casa y la autorización para que las ARMAS REALES en las etiquetas de los productos de nuestras Fábricas y teniendo noticia que nuevamente se falsifican los cigarrillos Partagas, hemos debido introducir una innovación en las marquillas que sirven de envoltura, haciendo constar en ellas la distinción con que hemos sido honrados por S. M. y adornándolas con el escudo de la REAL CASA.

Hagamos, pues, á nuestros favorecedores se fijen en la nueva facsimile de la marca para que en ninguna ocasión sean sorprendidos con productos ajenos á esta procedencia. Ya que en la excelencia de los materiales empleados en la elaboración y el esmero en conservar sus celebradas é inmejorables condiciones continúan sosteniendo á envidiable altura la fama, que con tanta justicia tiene adquirida esta casa, se nos hace innecesario toda otra recomendación.

HABNA, NOVIEMBRE DE 1890

J. V. Bances.

Cigarrillos de esta marca acaba de recibir

L. C. Stagg.

AVERIA DE MAR.

El infrascrito Agente de

LLOYD'S.

LA "ITALIANA" Società d'Assicurazioni Maritime, Fluviale é Terrestri y ALIANZA DE ASEGURADORES DE BARCELONA está autorizada para intervenir en representación de dichas Corporaciones en los casos de Avería de

L. C. STAGG.

CERVEZA Y HIELO

NACIONAL

PRECIOS

Cerveza

(Con devolución de las botellas)

Blanca y Baverisch, la docena de botellas	...	S.	3.00
Id. id.	1/2	id.	1.90
Negra id.	1/2	id.	2.20

POR BOTELLAS

Eutera, Blanca y Baverisch	30 centavos.
1/2 id.	20 id.
1/2 negra	25 id.

POR MEDIDAS.

El galón S. 1 La medida 50 centavos.
La media medida 30 centavos

HIELO.

La plancha de 140 libras	S.	7.00
El quintal		6.00
50 libras		3.00
25 id.		1.50
12 1/2 id.		75
Libra		16

Guayaquil, Mayo 28 de 1891

N° 54

Hojalatería y Lamparería
DE

ELEODORO P. LEON.

ESTABLECID EN 1786

Calle de Luque 2.ª cuadra—antes Nos. 50, 52, 54 y 56,—hoy N.º 42 y 44

TALLER: ANEXO—SIN SU CURSAL

Establecimiento premiado en 1880 con la medalla y diploma de 2.ª clase y “Centenario de Olmedo” En 1882 con medalla de plata por la Municipalidad de Guayaquil. En 1887 recompensado con el segundo premio y diploma por el “Concurso Industrial” de la Sociedad Filantrópica del Guayaquil. En 1888 primer premio—medalla de oro en la última Exposición Nacional de Guayaquil.

Se hace todo género de obras de hojalatería, dentro y fuera del establecimiento.

Tiene en venta: Tinajas imitación sistema americano, para baño

Y ADORNAS.

Lamparas
Faroles
Quinqués
Linternas
Tubos y Boquilla

Y cuánto pueda necesitarce para el servicio doméstico
La modicidad de precios está al alcance de todos

El Censor.

Guayaquil, Septiembre 18 de 1891.

TILIN, TILIN, TILILILILIN.

Acconteo con los rústicos moradores de los Andes que descienden durante el verano a la plaza de Babahoyo a ofrecer sus ventas...

La ignorancia en ellos es causa de su ineducabilidad, y ésta es disculpable porque al fin el morador de la puna, hasta el cual no han llegado todavía los destellos de la civilización...

Esto se comprende; pero lo que no se comprende es que un ilustrado diario, al frente de cuya redacción se halla un escritor sensato y de ideas, que ha venido de muy atrás llamando la atención pública por el peso y buen fondo de sus razonados escritos...

El señor Ballén, autoridad muy notable en este asunto y cuya palabra es oída con acatamiento en los más encumbrados círculos financieros de Europa, ha hecho una exposición en la cual con razones perentorias y argumentos irrefutables que pueden estar al alcance de la persona menos versada en negocios económicos...

Porque los certificados son un banco emisor de Amsterdam, una de las principales y más ricas plazas financieras de Europa, y porque el Gobierno tiene en su poder, remitidos por él, informes satisfactorios sobre ese Banco, dados por dos de los más respetables de París;

Porque los certificados decían: DECLARAMOS QUE HEMOS RECIBIDO EN DEPÓSITO DOS MILLONES DE FRANCOES etc.

A e las razones, que parecen irrefutables, opone el ilustrado señor Redactor del "Diario de Avisos" el argumento de la plata blanca; como no ha llegado a sus oídos el TILILILIN develador del metalico sonante, conviense por asegurar, en contradicción de lo expuesto por el señor Ballén, que pues, el depósito no se hizo en plata blanca; ergo, el contrato del ferro arri ha caducado.

Que importa que el Sr. Ballén, de acuerdo con la ciencia, con la ley y con el sentido común, exprese que con un certificado en que se diga: "declaramos que hemos recibido en depósito dos millones de francos," ningún tribunal del mundo pueda impedir que el vicinamiento del depósito, se reclama al depositario dos millones de francos, si el Sr. Redactor del diario de la calle de "Pichincha" sostiene en contrario, que "si no se hubiera suscitado una controversia sobre la especie en que se ha hecho el depósito, tal vez podría decirse que el Banco estaba obligado a pagar en efectivo; pero como el contrato exige que el depósito sea en metalico y el Banco Westendorp se ha negado a declarar que en esa forma se ha hecho el depósito, no obstante las reiteradas instancias del Consejo de Estado, claro es que la Nación, a sabiendas de este hecho y en la conciencia de que los dos millones de francos están de-

positados en títulos, no tendría mañana derecho a exigir del Banco Westendorp el pago en efectivo, pues dicho establecimiento, a petición de la parte interesada, se ha prestado a convertir en que los dos millones de francos los ha recibido en metalico; es decir, que la a entender claramente que esa suma puede ser en val-res."

¿A dónde pues vamos a dar con esta manera de razonar?

Sin duda el Sr. Redactor no ha advertido que con tal lógica se corta la cabeza con su propia mano, porque si la controversia suscitada sobre a especie ha sido causa de que el Banco no esté obligado a pagar el depósito en efectivo, responsables de este dafío son aquellos que la suscitaron; y como el colega en la prensa y el fidedo conservador en el Consejo de Estado quienes han levantado la polvareda, la argumentación del ilustrado Redactor del Diario vuelve contra él como un enjambre de avispa contra el insecto que las espanta, al tendiendo alejar un probable dafío.

Así, de lo expuesto por ese Sr. Redactor en el párrafo transcrito, se deduce lógicamente: que los que suscitaron la controversia son quienes han acarreado ese dafío irreparable al Estado; que los valores bursátiles cotizables no significan ni valen dinero efectivo; que la plata blanca de los campesinos de los Andes es el único valor aceptable en las transacciones de crédito; que aunque un certificado diga: "hemos recibido dos millones de francos" eso nada significa si esos dos millones no han sido probados, franco tras franco, en las piedras de la calle de "Pichincha," a fin de que el TILILILIN del sonido metalico suba en onda sonora y convincente a la redacción de la redacción, y, en fin, que la palabra del Sr. Ballén y el uso de las prácticas comerciales, y la ley y la ciencia nada significan ante la obstinada e inflexible opinión de ese ilustrado Redactor.

¿Puede haber debate posible con esta manera de lidiar?

Se nos ofrece un ferrocarril sin que cueste el desarrollo de un centavo a la nación y se rehusa aceptarlo.

Así tambien los campesinos de la cordillera no venden sus gallinas ni a precio de oro en el tránsito: deben ir a venderlas en Babahoyo, porqas aunque no ganen pero comen.

Se nos ofrece el certificado del depósito de la garantía en que se dice: "declaramos que hemos recibido dos millones de francos" Farsa! Es de costío no se ha hecho en la plata blanca del morador andino, ni nos ha sido posible probarla en las piedras para escuchar a embriagador TILILILILIN.

Si estaremos riñiendo parias a la tradición.....!!

EL ANIVERSARIO DE CHILE.

La República modelo a cuyos hijos se les habla dado en llamar por su sensatez y su coherencia y por el respecto a sus instituciones, los ingleses de América, cumple hoy el LXIX aniversario de su independencia, salida apenas de una española revolución en que la sangre chilena y los cuantos caudalantes, a satisfacer venganzas y ambiciones engendradas, por la hida de la guerra civil.

Larga carrera había emprendido la República de Chile en el camino de su prosperidad, y a la suponía ya exenta de la perdurable epidemia a que parecen condenadas las jóvenes repúblicas americanas, la anarquía.

Grande por la paz, había logrado cimentar en el corazón de sus hijos ese respeto a las instituciones creadas en 1833 respectó por sí sólo responde del porvenir de un pueblo. La paz y el respeto a la autoridad y a la ley le trajeron vast desarrollo industrial y comercial y con él esa inmensa prosperidad que era el asombro de propios y extraños.

Así pudo en 1879 hacer frente con éxito a una guerra internacional y llevar sus legiones en jaldente y gloriosa carrera a las victorias más espléndidas que registrar puede su historia, extendiendo ampliamente por espíritu de conquista su reducido territorio.

Las grandes transformaciones de los pueblos no son acontecimientos aislados ni casuales: ellos obedecen a una lógica que no es humana de la cual los hombres no son sino factores inteligentes.

En los pliegues de las banderas recogidas sobre los campos de combate, llevó Chile a sus lares los gérmenes de la eterna anarquía en que vivían abismados los vencidos, y desde los primeros instantes de la glorificación de sus triunfos, se empezaron ya a dejarse sentir los síntomas del delirio y recurre a la mortal dolencia.

La primera sa gre chilena vertida en lucha fratricida corrió en la Cañada, en las postimerías de la administración del señor

Santa María y desde entonces al apasible cielo de la política chilena se enarapitó sinicamente y presajaba próxima tormenta.

Esta no tardó mucho tiempo en estallar.

Anhelos de reformas en el sentido de dar completa independencia a los Poderes Públicos del Estado, contra la concentración acordada por los constituyentes de 1833 en manos del Ejecutivo, relajados por la preponderancia del régimen parlamentario, iniciada por parte del último Presidente constitucional señor don José Manuel Balmaceda, y las recetadas ambiciones del círculo oligárquico preponderante en el Congreso, acrecentaron al Gobierno Nacional serias complicaciones que el Jefe del Estado hizo una tras otra hábilmente conjurando. La ira y el desprecio creaban en la agrupación anárquica del Congreso, hasta que al fin en los albores del presente año, esa misma agrupación, troyente en fección revolucionaria, llevó la insurrección a la Escudera, hizo tabla rasa de la Constitución, pisoteó sus tradiciones gloriosas y puso a esa gran nación en completa confusión.

Todos sabemos el desenlace funesto del sangriento drama en que la revolución triunfante ha puesto a Chile al borde del abismo con sus últimas victorias.

La revolución ha triunfado, pero Chile virtualmente ha perdido.

Fuerza nos era historiar ligeramente cerca de este episodio, en este solemne día, porque él se presta a serias reflexiones que tienen oportunidad en la hora presente de nuestra vida nacional.

La alta posición de Chile en el concierto americano, dice el señor Núñez, en un artículo que pocos días há salió de la pluma de ese grande estadista, lo debe a su política conservadora.

Esta observación es tan exacta, que apenas pretendió apartarse de ese régimen ha caído en el vórtice.

Peró la patria de O'Higgins y Portales, de Blanco Encalada y los Carrera, de Egaña, Cienfuegos y Madariaga y de tanto chileno ilustre, se levantará tan grande como grande y estruendosa ha sido su caída.

Los chilenos, como todos los sudamericanos, tienen deberes sagrados para con sus próceres. Ellos, desde sus tumbas les reclaman sacrificios y abnegación, unión y tolerancia.

Ojalá que la grandeza de esta fecha inspire estos sentimientos, que han sido suyos, a los chilenos, y que la revolución parece haber arrebatado del pecho.

Nosotros, al saludar respetuosamente este glorioso día a la patria heroica de Balmaceda, hacemos votos porque Chile avance incesantemente en el camino de su engrandecimiento.

Cronica Local.

S. tiempo tiene 30 días: 6 de fiesta y 24 de trabajo.—El sol en Libra el 22.

FASES DE LA LUNA. Luna llena el 17. Cuarto menguante el 25.

CALENDARIO. Mañana Sábado 19 de Setiembre.—San Juanario obispo y mártir, San Rodrigo de Silos, confesor, y Santa Ponposa virgen y mártir y San Jenaro obispo.—Témpora.

BOTICAS DE TURNO.—En la presente semana hacen este servicio, las Boticas "Alemana" situadas en las calles del Teatro intersección Aduana y la "Universal" en la Laque y Boyacá.

BOMBAS DE GUARDIA.—Mañana hará la guardia de depósito una sección de cada una de las siguientes compañías: "Olmeco" N.º 7, veinte nacheros y otros tantos guardias de propiedad.

MATADERO.—49 reses han sido degolladas para el consumo público.

BAÑOS DEL SALADO.—Buenas mañarcas. Mañarcas: de 8 a. m. a 1 p. m.

EN EL LECHE.—El señor General Salazar ha sido súbitamente atacado en una fiebre villosa que lo tiene postrado en cama. Hacemos fervorosos votos por su pronto restablecimiento.

DEBORACA.—La familia del señor Boron ayer en un te al encuentro de una dama que venia de Tonguel, trató de tratarla así que dió con ella en Punta de Piedra, pero no habiéndose podido vestirlo por la proximidad del viento, se volvió en la misma embarcación hacia esta ciudad, cuando en la mañana de hoy tropezó el bote en el muelle del señor Rodde, hacia el Astillero, y como el bote se ahogó, la señora esposa del señor Sauter y su hija, niña de catorce y tres años de edad. El señor Sauter que se mantuvo a flote algunas horas, logró escapar cuando ya se había ahogado y se le marcó el libro de una muerte segura si no se hubiera encontrado. Se le atiende en el hospital. Este caso ha conterrado considerablemente a la sociedad.

DEPORAMOS tan irreparable dafiarra y evitamos una expresión de pésame al desahado esposo y padre infeliz.

Las cenizas del volcán de Colima (México) han cesado de caer sobre aquella montaña, pero la columna de fuego se alista a gran altura. Las cenizas han llegado a las algunas calles y en las azoteas de algunas casas, a tener un espesor de tres a seis pulgadas.

La erupción es tan violenta como en la observada nunca. Corrientes de lava de muchos pies de ancho corren al píed del volcán, incendiando cuanto encuentran a su paso. Dicese que el gobernador de Colima ha enviado una comisión para que emita un informe científico acerca de la erupción.

AMIS FAVORECEDORES Y AL PUBLICO.

He establecido mi Peluquería en la calle de "Luque" y "Chanduy" donde tendré el honor de recibir a las personas que desean ocuparme.

José A. Alvarado.

CANDIDATURA.—La segunda manifestación del óndon de Ambato, a favor de la candidatura del General Salazar, viene notrándose más de mil firmas. La publicaremos mañana.

FOTOGRAFÍA SIDERAL.—Con un lente objetivo de 30 centímetros de diámetro y tres y medio metros de largo, el ojo humano puede descubrir estrellas hasta de décima magnitud magnitud, esto es como 40 veces en la tallas de todos tamaños. Si se hace uso de un aparato fotográfico, en menos de un segundo la retina artificial puede ver todo cuanto alcanza el simple ojo con el telescopio. Pero el aparato fotográfico a retina artificial, la gra más tardía, pues allí se reflejan estrellas por el ojo humano, aun provisto de telescopio, no descubre, en número hasta de 600 millones en lugar de 94. Así contempámlones soles [pues tales son las estrellas] semejantes al nuestro, y situados a tanta distancia que, aun a la velocidad de 300,000 kilómetros por segundo, su luz no llega a la tierra sino en millares, ó talvez millones de años. De manera que el astro que hoy nos revela la fotografía dispaido a los ojos, cuando todavía la tierra estaba en el limbo de la vida creado, y hoy quizá ya no existe. No hay como la astronomía para hacernos pasar a lo Eterno y en lo infinito—en Dios.

(Flammarion.)

HERÓICA COMPETENCIA.—Los RR. PP. José Valenzuela, de la Compañía de Jesús, y Miguel Unzué, de la Congregación Salesiana, simultáneamente, y sin mutuo acuerdo, las solicitado nombramiento de capellán del lazareto de Aigu de Dios. Cuando tales noticias se ven llegando por riquezas y honores, se notó que algunos religiosos competían entre sí para hacer uso de los más heroicos actos que pueden concebirse. El padre Unzué, Vicario general se decidió por el Padre Unzué en atención a la salud delicadísima del Padre Valenzuela. El sanulo Salesiano del padre Damian partirá inmediatamente a su destino.

El espíritu de caridad elevado hasta el sacrificio, gloria que pertenece exclusivamente a la Iglesia Católica, produce en todas partes idénticos milagros del orden moral, igualmente portentosos que los del orden físico, incluso la resurrección de los muertos.

INCENDIO. La Oficina del Ferrocarril de Yaguachi, fué antier por la noche presa de las llamas.

Sabemos que el vecindario logró conjurar el siniestro no sin que el fuego destruyera una parte del edificio.

La bomba que posee ese pueblo es inerte y no pudo prestar servicio alguno.

LA POLÍTICA DE BISMARCK.—Los actos políticos de Guillermo II han sido siempre comentados por la prensa ofensiva del ex-canciller con caracteres de crítica más bien que de lección. En los momentos en que Austria y Alemania es más íntima de lo que parece, el "Hamburger Nachrichten", publicó una serie de artículos sobre la necesidad de mantener la inteligencia en Rusia. E- ta pública lección dada por el político más hábil de su patria, con verdadero cinismo, excitó la opinión en Austria, donde no se mueve fácilmente.

La víspera del viaje á Londres: el mismo órgano volvió á la carga sosteniendo idénticas doctrinas sobre política exterior.

Ahora lanza la prensa del Principo una revelación que destruye su propio sistema. Hizo decir al "Peaster Floyd", y confirmarlo al "Hamburger Nachrichten", que la causa de su disgusto con el Emperador fué debida á la política demasiado rusa que este quería seguir después de la última visita de Alejandro III á Berlín.

Al regreso de acompañar al Emperador ruso, Guillermo hizo subir á su coche al Príncipe Canciller, y, con su vivacidad juvenil, le manifestó la intención de pagar pronto la visita y permanecer algún tiempo en San Petersburgo. El Ciller desaprobuó el proyecto que le pareció inconveniente, porque acentuaba las tendencias rusas. La discusión se volvió acalorada y el Emperador abandonó al Canciller. Ese fué el primer escándalo.

El año último en una entrevista, publicada á medias, Bismarck definió así á Alejandro III: "El hombre más desconocido que conozco; no confía en nadie; y acaso yo soy el único alemán en quien confía."

El último propósito del Ciller, puesto en claro por la confesión de hoy, revela que su diplomacia carecía de franqueza en las combinaciones. Pocos momentos después de su entrevista con el Zar, á quien quiso convencer de la rectitud de su política, entró en un camino que no conduce, ni á Viena ni á San Petersburgo, y hacía creer en cada una de ambas cortas que la visita del Emperador sería para ella.

Nadie duda que el sistema seguido desde 1871 por Bismarck era el de la desconfianza recíproca alternada con favores ilusorios; por eso el Canciller pasaba por hábil en manejar los resortes del corazón humano. Evitó los agrupamientos naturales; sembró la desconfianza; contuvo las potencias, oponiendo una á otra, y todo en beneficio de la hegemonía alemana. Bismarck ha sido por excelencia el espíritu de negación, el Meffis tópele político. El mismo lo confiesa y de hemos creído.

UN CRUCIFICIO HISTÓRICO.—Del Departamento Latino Americano de la Exposición Colombiana nos llega un curioso relato. Hace algunas semanas, un caballero de Cleveland, Ohio, escribió al Presidente Palmer, de la Comisión Colombiana, que las Hermanas de Loreto de Durango, Colorado, Estados Unidos, tenían en su poder un crucifijo que Colón trajo consigo en unos de sus viajes y que dejó en Cuba. Se habló del negocio al señor Curtis, encargado de recoger reliquias relacionadas con el gran descubridor, quien dirigió una carta al Capitán Sumner Lincoln, del Ejército Americano, que mandó al Fuerte Lewis, próximo á Durango, suplicándole se informara sobre el particular, y ahora avisa el Capitán que ha encontrado el crucifijo en poder de una señora llamada Heffernan, de Durango, Colorado, la cual pretende que fué efectivamente el de Colón y que lo usó en uno de sus viajes. Dice el Capitán Lincoln que la cruz tiene cosa de 20 pulgadas de longitud y que está hecha de alguna madera extranjera muy bien tallada. La imagen es de marfil, de cosa de ocho pulgadas de longitud, primorosamente esculpida y maravillosamente realista. A la simple vista se conoce que el crucifijo es muy antiguo. La señora Heffernan no tiene inconveniente en prestar la preciosa reliquia para que se exhiba en la Exposición y presta á un manuscrito antiguo en el que se da la historia del crucifijo. El Sr. Curtis escribió también al Reverendo T. E. Walsh, Presidente de la Universidad de Notre Dame en South Bend, Indiana á quien se reconoce como autoridad en cuestión de reliquias religiosas en los Estados Unidos, pero éste duda de la legitimidad del crucifijo y cree más bien que procede de alguna de las Misiones de Franciscano de California.

(THE MEXICAN FINANCER)

TEATRO.—Anoche tuvo, en efecto, lugar el beneficio de la setenta y dos. Doctores II, Dalmas, con sorprendente éxito, así por la importancia de las piezas escogidas para la función, como por la buena ejecución y desahogo y como también por la concurrencia que fué numerosa y escogida.

"El Sombrero de Copa" es una Comedia de costumbres cuya estructura descansa en la realidad de los acontecimientos humanos. Su argumento, hábilmente concebido, viene desmenuzándose con suma naturalidad, á través de un sinnúmero de peripecias cómicas que mantuvieron al auditorio en constante hilaridad. Las escenas se suceden unas á otras

con rapidéz pasmosa, ofreciendo á cada paso cuadros de género bufo de lo más peregrino.

Los personajes son tomados al natural de las escenas del mundo, y en su realismo encantador y picareco predomina en toda la obra, sin frisar, por supuesto, con el realismo histórico de Sola.

Excusado parece decir que todos los actores se desempeñaron á maravilla, sobresalendo lo beneficiado y la señora Castro y los señores Dalmas y García que tuvieron los papeles más difíciles, sobre todo, el señor García que llenó su rol de Galeno.

Las antilípsis, los equívocos, los que pro quo fluyen en realidad de la obra, que juzgada literariamente, guarda estrictamente las unidades dramáticas y una dicción castiza y elegante.

Cuanto á la segunda pieza, "El Luero del Alba", tantas veces puesta en escena en nuestro Colico y otras tantas gastada con aplauso, se sabe ya que en ella la Señora de Dalmas es nimble, pues después de en ella la bella cuanto ameritada artista todo el tesoro de gracias que sólo ella posee. No parece sino que "El Luero del Alba" hubiera sido creado para el genio y la inspiración de esta artista, puesto que no hemos visto otra que tenga más zandunga y más salero que la niña del Guajalquivir.

El beneficio fué para la señora de Dalmas una verdadera oración; pues que los presen de ramos, bandos, joyas y joyas literarias llovieron en la escena.

Felicitemos á la digna dama por el éxito alcanzado.

La falta de tiempo no nos ha permitido extendernos cuanto deseamos en hacer la revista de la velada de anoche que hará época en los anales de nuestro Colico.

Variedades.

FENOMENOS MUSICALES.

La naturaleza tiene sonidos misteriosos que nadie ha podido explicar y sobre los cuales hasta se han fabricado leyendas más ó menos verosímiles. Estos sonidos sorprenden á los viajeros, y algunos de estos se ocupan después de ellos en libros y periódicos.

En la isla de Ceylan se oyen en las colinas y valles, y en diferentes puntos simultáneamente, pasando con rapidéz de un lado y otro, unos gritos que unas veces remedian el ladrido de un perro, y otras voz humana, en gemidos lastimeros. Schubert ha tratado de explicar este fenómeno que se llama la "Voz del pueblo" por el excesivo calor.

Marco Polo describió los ruidos que se oían frecuentemente en el desierto de Lob, imitando el choque de metales, el redoble de tambores, el galope de caballos, voces de hombres y armonías musicales. Su contemporáneo, el monje Rubriquin presentó las mismas maravillas en las montañas del Norte de Allá. En esos lugares fríos, muchos observadores calculan que la atmósfera es la que motiva tan raros sucesos.

El misionero Cabrita, trayendo el lago Orinoco sólo en poderse dar la menor razón de ello, el estampido del cañón multiplicadas veces y en distintas direcciones, y Humboldt dice que los indios de dicha región hablan siempre del "estruendo que hacen las santas trompetas del Gran Espíritu."

Menciónanse lugares donde los ecos se repiten seis y siete veces, como el que refiere Plinio, de un Pórti ó de Olimpia; y otro que da noticia Gassendi, cerca de la tumba de Metella, que repetía un verso de la Eneida ocho veces consecutivas.

Alfonso presentó en Italia que un tiro de pistola se produjo 15 veces; en el Condado de Argenta un eco que resuena 8 veces, dirigiéndose de fuerza y con un número igual de pausas.

Pierre Castellane, oficial francés del ejército de Argel, dice que en la vereda, de la montaña que conduce á Bel Abbes, oyó mil ocasiones seguidas un eco que parecía pasar de un trecho á otro y retumbar por todos lados.

El Almirante Rangali, en su obra sobre Siberia, expone que en Teh ki, á orillas del Lena, un tiro de pistola se multiplica más de cien veces entre las altas rocas de aquel lugar y semejan una descarga de mosquetaría, pero con la fuerza del estampido de un cañón.

El efecto de los ecos es digno de nota y estudio en la música de las grutas. La de Simland, en Finlandia tiene un estrepito tan atronador como el rugido de una fiera salvaje aprisionada en ella y lo mismo sucede en algunas de Suiza y de la Isla española. En cambio de esto, en otras, como en la de Fingal y Staff, imperan los tonos dulces y agradables.

El agua que gotea de ellas, la brisa que las juvenia y las olas que ruedan se combinan tan portentosamente, que constituyen aquellos recintos en verdaderos raudales de armonía, debido tal vez en mucha parte á la simetría de

su forma y á la disposición en que están colocadas sus columnas de basalto.

Las plantas, por su parte, poseen igualmente sus acentos y su música peculiar; á los que sibilan, despiden los robles que rodeaban el templo de Zeus, en Dodona, las cuales, unidas al murmullo de la sagrada fuente, interpretaba el pueblo supersticioso por profecía y oráculos.

El crujido de las hojas de los árboles era considerado por los escandinavos y los celtas como un lenguaje lleno de sentido y de significación, que los druidas debían ser sus intérpretes sagrados. ¿Quién sabe si esos bosques que los sacerdotes miraban como benditos tendrían el poder de emitir armonías reales como las del harpa celta?

(Ítense en todas las tradiciones de los tiempos antiguos, y aún en las relaciones de algunos más modernos, florestas y árboles musicales. Hacia fines del siglo XVII, algunos soldados acampados en el valle de la "Floresta Negra", fueron agradablemente sorprendidos por las maravillosas melodías que parecían salir de las copas de los "árboles", á las cuales formaba acompañamiento una suave brisa.

En un bosque cerca de Othas, en el departamento de la Alta Saona (Francia), existe una tradición sobre una música semejante á ésta, que Desiré Monnier, autor del libro "Traditions populaires comparées", atestigua haber visto y oído. El "Fido", árbol de la isla Borbón, emite "deliciosos susurros cuando el viento sacude sus ligeras ramas; y si hay reunidos en forma de avejumbros, son extraordinariamente tiernos y quejumbrosos.

Las cañas y junco de la isla Syla, con sus delgados tallos y sus raíces entrelazadas despiden, al menor soplo del aire, voces que parecen cuchichear, tararear y silbar alternativamente himnos y canciones.

Los poetas de todos los tiempos han cantado á estas armónicas cadencias de la naturaleza; la literatura de las naciones está cuajada de sus fabulas y mitos nacidos de ellas. Probablemente sus melodías debieron sugerir á los primitivos habitantes del globo la idea de fabricar instrumentos músicos, á la manera que han inspirado á los grandes compositores de tiempos más avanzados, muchos de los temas, pasajes de sus más grandiosas producciones.

LA CARTA DE

OLIVEIRA MARTINS.

Mucha sensación ha causado una carta del insigne historiador portugués, Sr. Oliveira Martins, á la juventud comercial de Oporto, describiendo con colores azas sombríos la situación que actualmente atraviesa el reino lusitano, é indicando cuál es el camino que debe seguirse para salir de ella y entrar en la senda de la regeneración real y verdadera.

La carta ha sido reproducida por los periódicos de Madrid, los cuales la han comentado con diversos criterios; y sus principales párrafos son como sigue:

"Al dirigirme hoy á la juventud comercial de Oporto, debo decirle que este síntoma de degradación mental es la dolencia más grave que puede atacar á un pueblo. Cuando no hay fe ni veneración sino para la astucia de los mafiosos y para las artes de los embusteros; cuando se aclama únicamente el éxito y tan sólo ante la fuerza y la riqueza se dobla la rodilla; cuando la virtud parece cosa inverosímil y el civismo suposición extravagante; cuando las sociedades caen en la senilidad de un egoísmo estólido; cuando tal ocurre, podrán ser esos pueblos y esas sociedades agitados en crisis de epilepsia política, pero no volver á templarse ni renacer para una vida saludable y fuerte. La anarquía, la emagrescida fué en todos tiempos y lugares síntoma cierto de disolución, y el despotismo lo fué de igual manera siempre que pretendió en vano anular los legítimos impulsos de la libertad individual y las serenas manifestaciones de la voluntad colectiva.

Ponga la juventud bien alto el corazón, tan alto que no le alcancen ni los sentimientos bastardos ni las aspiraciones mezquinas que surgen de todas partes. Póngalo por encima de los clamores incoherentes de aquellos que del desorden esperan la fortuna, y de los perdidos consejos de aquellos otros que se la ofrecen á costa de la abyección.

Rechace las tentaciones enfermizas y las visiones químéricas; estudie, medite y escriba de un modo exacto y práctico lo que á las cosas respecta, de un modo levantado y digno lo que respecta á los hombres."

Después de enumerar las desdichas que afligen á su Patria, pregunta el historiador portugués:

¿Cómo ha sucedido esto, y por qué una sordera tan deplorable?

A causa del entumecimiento de los nervios de los músicos morales de la pasión. Causa á la que la sociedad portuguesa, entregada al relajamiento, se entregó durante

medio siglo al culto de las intrigas y flaquezas, sintiéndose ó declarándose incapaz de toda abnegación y de todo sacrificio.

En el momento actual, verdaderamente crítico, de la nación portuguesa, dé paráncese á la juventud tres caminos divergentes que seguir.

Es el premio de la impenitencia en los errores antiguos destruyéndola las más duras condiciones impuestas por la fuerza de las circunstancias. El del provincialismo gubernamental, ejercido con un papel-morosa más depreciado cada día. En 1847, las cédulas de 4.800 reis llegaron á valer 1.200 reis en metálico. Ese cambio es el de las combinaciones más ó menos hábiles para enmascarar una completa ruina, como el mendigo pícaro de España, que recoge la capa bajo el brazo para tapar los agujeros. Es el de la intriga política, descendido cada vez más en la escala del rebajamiento humano. Es, finalmente, el que, corroyendo en breves años cuanto queda de la sociedad portuguesa, pondrá término á nuestra vida nacional, con la emigración por un lado, y con la pérdida de las colonias por otro, hasta que, por último, sea el propio nombre de Portugal se pierda. El suicidio de la nación, en una palabra.

El segundo camino es el de la revulsa; otra forma de suicidio que tiene, sin embargo, sobre la precedente la ventaja de no ser ignominiosa.

Pueblos hay que han acabado nolemente en violentos ataques de epilepsia, provocados por el hambre, que es arruñada. El tal, en el caso, no sea el camino preferible por la juventud, á la que está confiada por los futuros destinos de la nación. Largos años y larga experiencia demuestran la esterilidad de los procesos convulsivos aplicados al tratamiento de las dolencias sociales. Cuando los pueblos en el pleno goce de instituciones libres, no se empujando, el llamamiento á la revulsa es en ellos síntomas de enfermedad desesparración; un documento más de la fatalidad que los arrastra al suicidio.

El tercer camino es el de la firmeza. Ene. gía para combatir, luzidez para comprender, fuerza para resistir, conformidad para padecer; éstas son las cosas que privamente al camino de la redención de los pueblos, cuando necesitan éstos redimirse, no de la presión extrínseca de las tiranías, sino de los propios yerros acumuilados.

Sólo al hablar de tiranos provocó á risa, porque entre nosotros hay una tiranía única: la de nuestros desciertos y errores.

Cuando, años ha, pedía yo en vano una sencilla política de buen sentido, cuando reclamaba el predominio de la administración, emitía votos que aún hoy son, á mi ver, la única tabla de salvación en este naufragio.

Dénjense para muy lejos y muy tarde las dos ilusiones doctrinariamente estériles: la ilusión reaccionaria y la ilusión jacobina. Es ningún radicalismo se encuentra salvación. Procurémosla, si podemos, en la esfera de lo bien sentido y de la rectitud, de la sinceridad y de la entereza, del espíritu práctico para lo que respecta á las cosas y de la mansolidad de corazón para lo que respecta á las personas; búsquemosla ahí si podemos, porque únicamente ahí se encuentra derrota segura para llegar á puerto, denota que ciertamente está rodeada de amarguras y castigos. Arrostrálos y vencerlos será la penitencia de nuestros pecados sin número, porque nada se hace en el mundo que tarde ó temprano no se pague.

Nos nos avangamos á soportar el déficit de valor, y más ó menos bien, saldremos los varios déficit que nos atormentan."

Avisos.

PROFESOR DE INGLES

El que suscribe ofrece á la estudiosa juventud de esta capital dar lecciones á domicilio de alemán é inglés.

Las pensiones serán muy equitativas.

ARTURO ISIGOS.

"EL Censor" SUBSCRICION.

Un año	S 10
Un semestre	5
Un trimestre	2,80
Un mes	1
Número suelto	0.10

Remitidos y avisos precios con recionales.

DIRECCION: Calle del Morro Número 92 Carreo, Número 119. Telefono Num. 339.

VENDO.

Un solar y unas cobachas situadas en la intersección de las calles de "Bolívar" y "Chimborazo".

Para tratar verse con el suscrito.

EDUARDO GORDILLO.

GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVR

A LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias, Gran salón para

RECEPCIONES

Manjquetes dentro y fuera del Establecimiento
SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente
Guayaquil, Enero 2 de 1890

HOTEL HIMBORAZO RIOBAMBA.

Carrera Larrea n° 36
CALLE DE SANTO DOMINGO.

En esta ciudad se ha abierto un magnífico Hotel con todas su comodidades apetecibles

CUARTOS AMUEBLADOS

Servidumbre honrada y buen servicio

SE GRANTIZAN LOS VIAJEROS

Y, ADEMAS, MODICIDAD DE PRECIOS.

ASMA	Cataratas, Opciones y otras enfermedades de la Vía respiratoria, se curan con los	NEURALGIAS	Todas las Moléstias nerviosas se curan al instante con las Píldoras anti-neuralgias del
	TUBOS - LEVASSEUR		PROSIEUR
París: Farmacia ROBIQUET , 23, rue de la Harpe, y en las principales de las Américas.			

North British Mercantile.

INSURANCE COMPANY.

ACTIVO AL 31 DE ENERO DE 1891.

£. 0.075,213. 7s 2d

Capital autorizado	..Lb. 3.000.000		
Id. suscrito 2.750.000		
Id. pagado Lb. 687.500	0	0
Fondos de incendios y Reserva 2.694.285	19	10
Id. Vida y Rentas Vitalicias 6.936.428	17	4
Ingreso del departamento de incendio 1.363.356	9	6
Id. id. de Vida y Rentas Vitalicias 806.998	14	2

Los fondos acumulados de los departamentos de seguros de incendio y de vida son completamente independientes.
El infrascrito Agente de esta respetable Compañía, está debidamente autorizado para efectuar Seguros Contra Incendios en esta ciudad.

Guayaquil ayo de 1891.

L. O. Stagg.

ISMAEL BANADOS COMISIONISTA.

OFICINA: CALLE "NUEVE DE OCTUBRE," Núm. 19.

Teléfono N. 390 - Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósito de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de fondos, y cuanto gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de capitales

En Casa de todos los Perfumistas Piqueros de Francia y Extranjeros.

LA VELCUTINE

Polvos de Arroz especial

Preparado alquímico por CHARLES FAY, 1... ..

PARIS, 9, RUE DE LA PAIX, 9, PARIS

LOCUMBA.

De la acreditada fábrica de M. Adrian Ward,

venta

ofrece constantemente en

L. C. STAGG.

FELIX CONSTANTE,

AGENTE CONSIGNATARIO

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos a la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) límites de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho.

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y porteadores, garantizan el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Yaguachi y Chalos y cuenta con almacenes de depósito para seguridades de la carga.

Ofrece sus servicios al Comercio y a los viajeros.

CIGARRILLOS.

DE P. A. ESTANILLO

DE HEBRA

Y PICADURA EXTRA FLOR.

Ha recibido constantemente

L. O. STAGG.



ACEITE de HOGG

EMULSION DE BACALAO, NATURAL MEDICINAL

Este es el único punto que ha obtenido la más alta recompensa en la Exposición Universal de París de 1889

Preparado desde 40 años en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Repúblicas Hispánicas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tosa, Tercares, Abiles, los Niños raquíticos, Hemorroides, Erupciones del cutis, etc.

Es mucho más activo que las Emulsiones que contienen mitad de agua, y que los aceites blancos de Noruega, cuya curación se hace perder en gran parte de sus propiedades curativas.

Se vende solamente en frascos TRIANGULARES. - Ejemplos sobre la etiqueta el SELLO AZUL del Estado Francés

Solo PROPIETARIO: HOGG, 2, rue Castiglione, PARIS, Y EN TODAS LAS FARMACIAS IMPRENTA COMERCIAL